
近年来，北京、天津、河
北曾多次对“大棚房”
进行整顿和拆除，为何
屡禁不止？基层执法
人员表示，主要在于背
后的利益驱动：开发者
以较少的投入，通过改
变大棚用途就能够“坐
地生金”；购买者以较
低的价格就能够拥有
一片土地，稍加装修就
可以满足城里人的“田
园梦”，于是乐见其成。

□ 郑桂灵

“我今天一定要进去！必

须要进去！”近日，女子马某带

着女儿赶到杭州城站火车站

安检口时，已是11点50分，她

们要乘坐的K1264次列车定于

11 点 53 分发车，已经停止检

票，而且马某手上只拿着身份

证，并没有车票。马某不顾民

警阻拦，想要往里冲。受到民

警警告制止后，情绪激动的马

某，一口咬住了民警的右臂，

当场被特保控制，并以扰序和

阻碍执行职务，被处行政拘留

7日并处罚款200元。

停止检票、关闭安检口，

意味着列车已经进入准发车

时间，不再允许有乘客擅自进

站。这既是铁路运输的行业

规矩，也是为确保乘客人身安

全、保障铁路运行通畅而采取

的安全措施。

女乘客马某明明知道自

己已经迟到误点，且手中没有

有效乘车凭证，但面对客运员

的履职劝阻却依然不依不饶，

固执任性地非要闯关进站。

更令人吃惊的是，即便是客运

员叫来公安民警协助管理，并

受到民警“如果你继续违反相

关规定的话，我们要对你进行

处罚的”善意提醒与郑重警告

后，马某非但没有收敛与收

手，反而恼羞成怒地低头咬向

民警的手臂。这显然已经超

出一般性的“不守规矩”，而是

赤裸裸的暴力抗法和阻碍执

行公务行为，行拘 7 日当属咎

由自取、罚当其罪。

“没有规矩不能成方圆”

是人们耳熟能详的社会基本

常识，也是维系公序良俗和社

会 稳 定 不 可 或 缺 的 行 为 底

线。强行闯卡进站，明摆着不

是不懂规矩，而是挑战规矩、

逾越规矩、践踏规矩。对于此

等自以为是、目无规矩、以身

试法之人，就当严肃法纪、执

行规矩，让他们切身品尝到法

纪的威严与违法的苦果。

这让人们想到了“管理

学”中的“火炉法则”，尽管火

炉本身不会主动烫人，但只要

有人敢于触摸，它就必烫无

疑，不会顾及触摸者的身份地

位，而是谁摸烫谁。“火炉法

则”带给社会的，就是其“红彤

彤”的警示性、“零容忍”的实

效性和“不管谁”的平等性，处

罚违规者、惩戒失信者、教训

狂妄者，就当毫不犹豫、毫不

留情地使用“火炉法则”，不能

心慈手软，没有“下不为例”。
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为减少斑马线前的
交通安全隐患，两个
月前，杭州市西湖区
与浙江梧斯源通信
科技股份有限公司
合作，率先在西溪路
安装了这一智能发
光斑马线。

视 窗 ViewView

街谈巷议

资讯速递

““爱在路上爱在路上””亲情护送亲情护送
让让““小候鸟小候鸟””飞向父母飞向父母

7月3日，在山西运城永济市举办的

“爱在路上”亲情护送活动中，260余名留

守儿童在志愿者的护送下从火车永济北

站出发，前往北京与父母团聚。图为一

名民警向候车的留守儿童发放安全乘车

手册。

新华社发（李向东 摄）

城市城市““尬点尬点””变亮点变亮点
2017年4月，福州市鼓楼区实行“公厕长”管理责任制，由

区委书记和区长负总责。“公厕长”制的推行，有效提升了城市

管理服务水平，让曾经难登大雅之堂的“尬点”变成城市的亮

点。图为保洁员在鼓楼区三坊七巷景点里的丰井营公厕里擦

拭玻璃。 新华社记者 魏培全 摄

□ 翟永冠 王 晖 季小波

本是种粮食、种菜的农业

大棚，但在一些不法开发者

的运作下，竟摇身一变成休

闲居住的“私家农庄”“大棚

别墅”。

近日，京津冀地区全面开

展“大棚房”专项整治。但严

查之下，一些网络信息平台仍

在发布“大棚房”租售信息，一

些地方继续悄悄开发、销售

“大棚房”。

天津查出1800余处
北京两名“厅官”被处分

4月 27日，新华社“新华

视点”栏目播发稿件《农业大

棚里为何“种别墅”？——天

津部分地方建设销售“大棚

房”调查》。报道发出后，天津

迅速在全市范围内全面启动

“大棚房”清查整治专项行动，

已查出多轮整治下尚未发现

的“大棚房”1800余处，涉及违

法占地面积共计1300余亩。

在河北，国家土地督察北

京局赴廊坊市大厂回族自治

县实地督导“大棚房”清理整

改工作。大厂回族自治县组

织相关部门对“玫瑰庄园”“百

合谷”两处以设施农业为名违

规建设销售的“大棚房”实施

了集中拆除，并对骗取农业补

贴等问题开展核查。

在北京，北京市规划国土

委对全市范围内所有农业大棚

类项目进行全面筛查，要求各

分局逐项目逐棚进行拉网式排

查，做到入园入棚、一棚一档，

拍照取证、签字备查。据北京

市规划国土委相关负责人介

绍，截至6月24日，各区排查中

发现违法数140宗4484栋，已

完成整改29宗1344栋。

同时，北京市区两级纪委

监委启动对昌平区“六合成”

观光园违建“大棚房”问题的

责任追究，对5个党组织和20

名相关责任人问责，被处分的

干部中涉及局级干部2人、处

级干部11人。

网络平台发布信息
少数企业顶风销售

不法开发商和房主多在

网络平台发布“大棚房”广

告。据了解，尽管有网络信息

平台被约谈，但仍有一些平台

发布相关信息。

据悉，去年8月，北京市相

关部门联合约谈多家网站，要

求不得发布“大棚房”信息广

告。但在多家网站搜索“北京

私人农庄”“天津农家院”等关

键词，仍发现“拎包入住，天津

农家院 650平方米出售送家

电”“农家院土地600平方米超

低，急用钱”“离北京近的一个

农家院，离尘不离城”等信息，

并配有图片。

这些信息中有的是个人

为转让出售发布的，有的是房

屋中介发布的，有的则是从事

“大棚房”销售的“专业团队”

发布的。

此外，严查之下，一些企

业仍然违法、违规开发销售

“大棚房”。日前在位于京津

冀三省市交界地带的一处交

通非常便利的“大棚房”销售

处，该项目售楼处设在距离项

目几公里远的地方。据销售

人员介绍，这个项目约有305

套，目前已经售出170多套，购

买者以城市居民为主。平均

每套面积约550平方米，有的

屋顶最高达4.3米。

该“大棚房”园区门口赫

然竖立着国土部门关于治理

“大棚房”的公告。该销售人

员说，过去农民种地挣不到

钱，搞这种“大棚房”农民甚至

村集体都可以获益。只要在

大棚内象征性地种一些蔬菜、

瓜果即可。

据销售人员介绍，目前，

京津冀地区对“大棚房”进行

整改，但此处项目并未受到影

响。大棚内只要使用木质结

构、复合材料等取代混凝土、

红砖，就可以继续建设。

屡禁不止
“顽疾”如何根治

据悉，北京市将于7月底

前摸清底数，完成排查清理整

治工作，11月底前完成检查验

收备案。天津要求6月底前将

“大棚房”全部“清零”。河北

发布《河北省国土资源厅关于

彻底清理整治“大棚房”的公

告》，已全面启动清理整治“大

棚房”工作。

近年来，北京、天津、河北

曾多次对“大棚房”进行整顿

和拆除，为何屡禁不止？

基层执法人员表示，主要

在于背后的利益驱动：开发者以

较少的投入，通过改变大棚用途

就能够“坐地生金”；购买者以较

低的价格就能够拥有一片土地，

稍加装修就可以满足城里人的

“田园梦”，于是乐见其成。

相关问题的监管不力。

由于农民能从“大棚房”获得

收益，有的村干部“睁一只眼

闭一只眼”。此外，“大棚房”

表面有一层覆膜，仅从外面无

法发现藏在其中的违建，国土

执法很难通过卫星拍摄等方

式发现。

天津部分涉农区干部认

为，地方政府要切实落实主体

责任，加大对失职渎职人员的

追责力度，从源头上铲除“大

棚房”形成的土壤。同时，要

完善土地管理制度，严格落实

监管责任，弥补管理漏洞，加

强国土执法力度。

据北京市规划国土委相

关负责人介绍，规划国土委已

会同市农委与市网信办研究

建立“大棚房”等违法建设项

目的信息日常管控机制。

一些基层干部还提出，要

充分利用好拆除后的土地。

天津武清等地拆除“大棚房”

后，将土地复垦作为重点工

作。目前，已经安排种苗、土

肥、蔬菜栽培等农技部门提供

技术支持。

□ 方 敏

最近，浙江杭州市西湖区

西溪路一条会发光的斑马线

火了。

日前，在西溪路，晚上10

点当行人刚走近路旁的第一格

斑马线时，斑马线两边的发光

地砖缓缓亮了起来，形成一条

光带。一旁的车辆见到亮起的

灯带，很快停了下来，等待行人

通过。当行人全部通行完毕，

灯带又缓缓暗了下去。

为什么会想到要设置这

样一条斑马线？西湖区副区

长董清源表示，斑马线所在的

西溪路附近，坐落着西溪谷互

联网金融小镇，镇里集聚着蚂

蚁金服、浙商创投等一大批金

融科技企业。因为加班的年

轻人多，晚上10点左右，路上

还有不少行人。相关部门多

次调研发现，到了晚上，司机

和行人视线都不佳，雨天更

甚。此外，小车与大车同时等

待红灯时，小车有视觉盲区，

看不到大车旁边出来的电动

自行车和行人，也容易发生交

通事故。

为减少斑马线前的交通

安全隐患，两个月前，西湖区

与浙江梧斯源通信科技股份

有限公司合作，率先在西溪路

安装了这一智能发光斑马线。

安装发光斑马线时，工人

们在斑马线旁边安装了传感

器。传感器上植入了人工智

能算法，能自动分析出人和电

动自行车的通行情况，然后根

据不同的判断结果，给系统下

指令，决定是否应该亮灯。梧

斯源通信负责人陈铁英介绍：

“不仅是晚上，只要周边光线

微弱，比方说下雨天、大雾天

等能见度比较低时，两旁的地

灯也会及时亮起，当行人离开

斑马线，地灯就会自动熄灭，

非常智能。”

另外，传感器还能实时

记录车和人的数据，每个时

段的人流量和车流量都会自

动统计出来，并存储在服务

器上。陈铁英说：“随着智能

斑马线的逐渐普及，我们会

把应用推荐给交警部门，为

交警设置潮汐车道、调节流

量提供数据支持。”

在地面上安装的地灯能

否承受得住汽车频繁碾压？

记者实地勘察发现，地灯和

路面持平，并无凸起。陈铁

英表示，地灯符合城市所有

道路承重抗压要求，不但耐

磨防水抗高温，还能承受各

种车重。

对于发光的斑马线，很多

行人称赞这是“便民之举”，不

少年轻人还拍照晒到朋友

圈。发光斑马线是否会推

广？董清源表示，目前，该项

目投入使用还不足1个月，相

关数据有待收集分析。接下

来，区里会根据试用期收集的

数据反馈进一步优化产品设

计、降低使用成本，然后考虑

逐步推广使用。

本报讯 近日，交通运输

部办公厅、公安部办公厅、商务

部办公厅联合发布通知，确定

天津等22个城市为绿色货运

配送示范工程创建城市，全面

提升城市绿色货运配送服务质

量和服务水平。

据了解，示范工程创建时

间为今年7月~2020年 6月。

通知要求，有关省级交通运输、

公安、商务主管部门要加强对

创建城市的支持和指导，督促

各创建城市对照示范工程创建

要求，进一步完善示范工程实

施方案，细化考核指标和建设

任务，明确各项任务项目载体，

科学制订工作进度计划，落实

责任分工和保障措施。

据悉，交通运输部将会同

公安部、商务部对照《城市绿色

货运配送示范工程绩效考核评

价指标体系》，从政策保障、基

础设施、便利通行政策等方面，

组织专家组对创建城市进行定

期督导检查。

（刘志强）

本报讯 为了接受社会

各界监督，北京全市 8 万余

辆公务用车全部统一车窗

标识，年内公务用车将全部

安装北斗定位终端，非工作

时段用车将自动报警。市

民拨打“12345”举报的违规

用车线索将直接转到纪检

监察部门。

据北京市公车改革办相

关负责人介绍，公务用车标识

为椭圆形车贴，统一贴在车窗

右下角，不同类别的车辆对应

不同颜色标识。北京还将事

业单位和国有企业保留车辆

进行统一标识，并全部纳入信

息化平台监督管理。

据介绍，信息化管理监督

系统还具有大数据功能，可以

多维度统计分析系统内各项

数据。

该负责人表示，对公务车

辆违规违纪行为监督只是第

一步，更重要的是通过大数据

平台对车辆运行成本进行分

析核算，为北京市未来公车管

理规则提供决策或调整依据。

（乌梦达）

京津冀严查“大棚房”仍有人顶风销售

又出便民之举 杭州智能斑马线火了
行人靠近会发光，还能收集人车流量数据

“硬闯安检被行拘”的警示

22 城启动绿色货运配送示范
全面提升配送服务质量和水平

北京对所有公车全部张贴标识
非工作时段用车将自动报警

地方政府要切实落实主体责任，加大对失职渎职人员追责力度


